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應邀出席者    
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暨宣傳小組召集人  

 

范繼陶工程師  香港工程師學會公共事務委員會委員   



 2 

黃偉信工程師  香港工程師學會公共事務委員會委員   
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秘書    

馮小文女士  觀塘民政事務處行政主任 (區議會 )5   

 

 

開會辭  

 

主 席 歡 迎 委員 會 成員 及 各 政 府部 門 代表 出 席 第 七屆 觀 塘區 議 會 (下 稱

「區議會」 )屬下青年委員會 (下稱「本委員會」 )第四次會議，並特別歡迎

增選委員洪潔瑩女士及羅國豪先生首次出席本委員會會議。  

 

2 .  主席表示，秘書處於會前未有收到委員的請假通知。  

 

 

I .  通過上次會議記錄  

 

3 .  委員並無提出其他意見，上次會議記錄獲得通過。  

 

 

I I .  香港工程師學會到訪觀塘區議會屬下青年委員會  

 

4 .  主席歡迎香港工程師學會 (下稱「學會」 )代表出席會議。  

 

5 .  學會代表介紹學會工作。  

 

6 .  主席期望學會日後與本委員會加強合作，在區內舉辦不同活動，以供

有志投身工程專業的青年參與。  

 

7 .  委員查詢幼稚園、小學或中學有否提供與工程相關的課程。  

 

8 .  學會代表回應委員的意見及查詢如下：  

 

8 . 1  學會指其學校推廣小組現時有不同的教育及宣傳計劃，當中包

括與教育局合作，將 S T EA M 教育的工程元素逐步編入學科課

程中。  
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8 . 2  學會表示會協助學校解決工程相關學科的教學困難，包括為教

師提供培訓、製作教材套協助教學，以及與學校建立聯繫，為

對特定工程專業有興趣的學生配對工程師，以解答他們對該專

業未來前景或發展等的問題。  

 

9 .  委員提出的意見及查詢如下：  

 

9 . 1  委 員 查 詢 學 會 可 否 為 區 議 會 及 區 議 員 提 供 類 似 免 費 法 律 諮 詢

的工程或建築義務專業諮詢，為市民解答相關的問題。  

 

9 . 2  委員查詢大學生畢業後一般需時多久才能獲取工程師資格。  

 

9 . 3  委員希望學會多解說學會的工程師專業資格互認制度。  

 

1 0 .  學會代表回應委員的意見及查詢如下：  

 

1 0 .1  關於專業諮詢方面：學會設有不同專業界別及分部，如有需要

可透過區議會或民政事務處聯絡學會秘書處，以安排相關專業

界別的工程師提供適切的意見。  

 

1 0 .2  關於工程師資格方面：學會表示行業較注重實際工作經驗，大

學 畢 業 生 一 般 需 要 累 積 四 至 六 年 相 關 工 作 經 驗 才 能 考 取 學 會

的工程師資格。此外，學會亦提供「 S chem e “A ”  Tr a i n ing」 (工

程畢業生培訓計劃 )，協助畢業生更快考取工程師資格。  

 

1 0 .3  關於互認制度方面：學會表示其頒發的工程師資格在國際上受

廣泛認可，並指已與加拿大、澳洲、英國等地的工程師學會或

機構簽訂資格互認協議，有關詳情可參閱學會網頁。  

 

1 1 .  委員提出的意見及查詢如下：  

 

1 1 .1  委員查詢工程師、建築師和測量師的分別。  

 

1 1 .2  委 員 查 詢 工 程 學 院 的 大 學 生 是 否 須 先 修 讀 通 用 的 基 礎 工 程 學

科，再決定主修課程。  

 

1 1 .3  委員查詢哪些工程專業界別有較好的發展前景。  
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1 2 .  學會代表回應委員的意見及查詢如下：  

 

1 2 .1  關於工程師、建築師和測量師的分別方面：學會表示在進行專

業 工 程 師 資 格 考 核 時 ， 申 請 人 須 持 有 學 會 認 可 的 相 關 工 程 學

位。學會續以興建大樓為例子，說明上述三類人員於工程中負

責的不同部分：工程師負責力學計算和細節設計，建築師負責

設 計 和 入 則 的 工 作 ， 測 量 師 則 負 責 估 算 工 料 用 量 和 工 程 開 支

等。  

 

1 2 .2  關於大學課程方面：在現時大學四年學制中，學生普遍會在一

年級修讀通用的工程學科，然後再根據個人成績和興趣選擇主

修工程的課程。  

 

1 2 .3  關於行業發展方面：建造業議會展望建造業在未來短、中、長

期將穩步發展，並預計人力需求將持續上升，行業未來前景樂

觀。  

 

1 3 .  主 席 希 望 學 會 未 來 能 與 區 議 會 及 不 同 青 年 團 體 保 持 聯 繫 ， 並 加 強 合

作。  

 

 

I I I .  教育局提供有關轉介學童入讀觀塘區公營中小學人數  

(觀塘區議會青年委員會文件第 3 /2 02 4 號 )  

 

1 4 .  教育局代表介紹文件。  

 

1 5 .  委員提出的意見及查詢如下：  

 

1 5 .1  委員查詢學校可否自行決定錄取新來港學童，以及教育局是否

會幫助所有新來港的適齡學童成功就學。  

 

1 5 .2  委 員 表 示 過 去 兩 個 月 內 已 協 助 四 至 五 名 學 童 到 區 域 教 育 服 務

處尋求學位安排支援服務，並成功獲轉介至不同學校，不解為

何文件中的轉介人數為零「 0」。委員認為新來港人士不太清楚

轉介服務的資訊，故詢問教育局新來港人士獲取有關資訊的途

徑和相關的學位編配程序。  
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1 6 .  教育局代表回應委員的意見及查詢如下：  

 

1 6 .1  關於就學方面：教育局轄下四個區域教育服務處會為有需要的

新來港學童提供學位安排服務，家長可直接向就近的區域教育

服務處申請有關服務。另外，新來港學童或其家長可在機場、

羅湖管制站、教育局區域教育服務處或民政事務總署轄下的 20

個民政諮詢中心索取簡介本港教育制度的單張。  

 

1 6 .2  關於轉介數目方面：教育局指由於現時臨近學期結束，學童一

般須尋找下一學年而非本學年的學位，因此相關人數為「 0」。 

 

1 7 .  委員提出的意見及查詢如下：  

 

1 7 .1  委員查詢有關轉介學童的諮詢個案數目。  

 

1 7 .2  委員指出有不少新來港的學童需要轉校，查詢教育局會否主動

和針對性地向相關家庭提供學校資訊。  

 

1 8 .  教育局代表回應委員的意見及查詢如下：  

 

1 8 .1  關 於 個 案 數 目 方 面 ： 教 育 局 表 示 諮 詢 和 跟 進 中 的 個 案 數 目 頗

多，惟未能提供確實的數字。  

 

1 8 .2  關於轉介資料方面：教育局網頁已載有為新來港兒童提供的教

育及支援服務的詳細資料，亦有提供不同學校的資訊。  

 

1 9 .  主席促請教育局於新學年加快處理轉介個案，並鼓勵委員繼續與教育

局合作處理求助個案。  

 

2 0 .  委員備悉文件。  

 

 

I V .  二零二四年第二季觀塘區青少年罪案報告  

(觀塘區議會青年委員會文件第 4 /2 02 4 號 )  

 

2 1 .  警務處觀塘警區及秀茂坪警區代表介紹文件。  

 

2 2 .  委員提出的意見及查詢如下：  
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2 2 .1  委員擔心不法之徒可能會趁暑假利用青少年犯案，故詢問警務

處會否就有關情況舉辦相應活動，或向委員提供相關的資訊以

配合進行宣傳。委員促請警務處在暑假期間加強宣傳教育，以

減少及防止青少年罪案。  

 

2 2 .2  委員認為毒品罪案的後果及刑罰嚴重，建議警務處加強防止涉

及毒品的青少年罪案。  

 

2 2 .3  委員關注青少年罪案數字顯著上升，詢問警務處有否相關的控

制措施或宣傳教育活動，以加強青少年的守法意識。  

 

2 2 .4  委員建議警務處在下次會議文件中提供更詳細的罪案數字，以

便委員比較及分析區內青少年罪案的情況。  

 

2 3 .  警務處代表回應委員的意見及查詢如下：  

 

2 3 .1  關於防罪工作方面：警務處不時與區議員合辦滅罪講座，並將

於暑假期間與關愛隊合作加強宣傳，以防青少年被不法之徒利

用犯案。另外，警方於暑假前在區內不同學校舉辦有關求職騙

案的講座，加強青少年的防騙意識。  

 

2 3 .2  關於毒品案件方面：警務處表示打擊毒品一直是警方的重點項

目。除了在學校舉辦講座、派發小冊子和紀念品外，警方亦會

透過少年警訊的興趣班和訓練營向青少年宣傳禁毒訊息。  

 

2 3 .3  關於罪案數字方面：警務處表示文件中的罪案數字為犯罪被捕

人數而非案件數目，而部分個案涉及多名青少年，例如一宗勒

索案件涉及三名 15 歲青少年，另一宗學校衝突案件則涉及五

至六名青少年，因此數字表面上顯著上升。警方將繼續透過少

年警訊、與區議員合作、舉辦講座和活動等渠道宣傳滅罪的訊

息。  

 

2 3 .4  關於提供更詳細的罪案數字方面：警務處將於下次會議補充各

類型案件的數字。  

 

2 4 .  委員提出的意見及查詢如下：  
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2 4 .1  委員查詢詐騙案件的主要類型是金錢或是情感的詐騙。  

 

2 4 .2  委員建議警務處與衞生署控煙酒辦公室及海關合作加強宣傳，

抑制傳統煙草及電子煙於青少年間的廣泛使用。  

 

2 4 .3  委 員 查 詢 在 不 知 情 情 況 下 干 犯 的 罪 案 數 字 以 及 有 關 的 罪 案 類

型，並希望警務處可針對性地防範有關罪案。  

 

2 5 .  警務處代表回應委員的意見及查詢如下：   

 

2 5 .1  關於詐騙案件方面：警務處表示今季大部分詐騙案件與借出或

賣出銀行戶口予詐騙集團作非法用途有關，涉及情感方面的詐

騙案件則較少。  

 

2 5 .2  關於不知情干犯罪案方面：警務處表示文件中的案件數字為犯

罪被捕人數，未能反映涉案青少年在 犯案時知情與否，而犯罪

原因將在法官判決後才會記錄於警方文件中。  

 

2 6 .  主 席 重 申 希 望 警 務 處 在 下 次 會 議 文 件 中 加 入 區 內 青 少 年 罪 案 類 型 的

詳細數據。  

 

2 7 .  委員備悉文件。  

 

 

V .  其他事項  

 

2 8 .  委員沒有提出其他討論事項。  

 

 

V I .  下次會議日期  

 

2 9 .  下次會議定於 20 24 年 10 月 2 日 (星期三 )下午 2 時 30 分舉行。  

 

3 0 .  議事完畢，會議於下午 3 時 4 8 分結束。  

 

 

本會議記錄於 2024 年 10 月 2 日獲得通過。  
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觀塘區議會秘書處  

2 0 24 年 1 0 月  

 


